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Достойно вниманияакция

Запретную 
зону надо 

уменьшить

Открыты новые общественные приемные местных отделений  
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Алатырь
Ул. Комсомольская, 21

Цивильск
Ул. Просвещения, 19  

(бывшее здание ЖКХ) 

На новом месте
У приемной депутата Госсовета Чувашии  

Леонида Лукина – новый адрес:
Чебоксары, ул. Энгельса, 28 «б», офис 8.

Приходите с вопросами и предложениями! 
Вас ждут с 9 до 17 часов  ежедневно (кроме выходных).

Юрий КРУЧИНИН: 
Независимость — один 
из основных принципов 
деятельности омбудсмена

Нарисуй 
улыбку!

Прошло полтора 
года с момента 
создания и начала 
работы в Чувашской 
Республике института 
Уполномоченного 
по правам человека. 
О некоторых итогах 
деятельности за этот 
период, о проблемах, 
которые обнаружились 
в ходе работы, 
рассказывает омбудсмен 
Юрий Кручинин.

— Юрий Сергеевич, вы 
в мае на сессии Госсовета 
ЧР выступили с докладом о 
деятельности в 2013 году. К 
сожалению, в газете невоз-
можно рассказать обо всем 
подробно. Не смогли бы на-
помнить вкратце об основ-
ных итогах?

— Первые итоги работы 
нового института показыва
ют, что защита прав и свобод 
граждан меньше всего нуж
дается в показательных акци
ях. Требуется каждодневный, 
вдумчивый труд, необходим 
постоянный мониторинг си
туации с соблюдением прав 
человека. Омбудсмен при
зван содействовать их со
блюдению и уважению го
сударственными органами, 
органами местного само
управления и их должностны
ми лицами. Поэтому одним из 
главных направлений нашей 
деятельности является работа 
с письменными заявлениями, 
жалобами и предложения
ми граждан, поступающими 
по почте и во время личных 
приемов. Ну и, конечно, при

емы граждан. Я их веду в Доме 
правительства, в различных 
общественных приемных, а 
также в ходе выездов в города 
и районы республики.

— Есть ли какие-либо 
обобщенные данные?

— В 2013 году ко мне по
ступило 479 обращений, из 
них письменных — 361, на 
личном приеме — 118. 

Наиболее часто обращают
ся пенсионеры, инвалиды, ве
тераны Великой Отечествен
ной войны и ветераны труда, 
подследственные, подсуди
мые, осужденные. По терри
ториальной принадлежности 
наибольшее количество об
ращений было от жителей 
городов Чебоксары — 178 и 
Новочебоксарск — 36. 

Окончание на стр. 3

права человека
— Эту зону надо сократить 

до 500 метров, — говорит 
депутат, — чтобы Волга в Но
вочебоксарске стала для го
рожан полноценным местом 
отдыха, чтобы там можно 
было и купаться, и рыбачить. 
А сейчас в этом месте даже 
за ловлю рыбы на удочку по
лагается штраф от тысячи до 
двух тысяч рублей. Хотя изза 
сильного сброса воды с ГЭС 
во время паводка тут и рыбы
то практически нет. Она туда 
не идет на нерест, а если и 
идет, потом всю икру уносит.

Недавно Сергей Семенов с 
целью продвинуть решение 
проблемы в очередной раз 
побывал в Москве и встре
тился там с заместителем 
руководителя Федерально
го агентства по рыболовству 
Василием Соколовым. В на
стоящее время Росрыбо
ловство проводит плановую 
ревизию ограничений, свя
занных с запретными зона
ми водохранилищ России. 
После обращения депутата 
дано поручение подведом
ственным ВГУП «ВНИРО» и 
ФГБНУ «ГосНИОРХ» прора
ботать вопрос о необходи

мости внесения изменений в 
Правила рыболовства. Реко
мендации этих учреждений 
будут использованы Росры
боловством при подготовке 
предложений для внесения 
изменений в проект приказа 
Минсельхоза РФ об утверж
дении Правил рыболовства 
для ВолжскоКаспийского 
рыбохозяйственного бассей
на.

А директор Депрыбхоза 
Министерства сельского хо
зяйства РФ Евгений Кац в сво
ем письме подтверждает, что 
предложения Сергея Семено
ва по уменьшению запретной 
для рыбной ловли зоны выше 
и ниже плотины Чебоксар
ской ГЭС будут рассмотрены, 
в том числе с учетом позиции 
отраслевых научноисследо
вательских институтов.

Вопрос сокращения за
претной зоны Сергей Семе
нов считает социальным. Его 
правоту в таком определении 
подтверждает мнение горо
жан: в пользу сокращения 
зоны до 500 метров собрано 
более трех тысяч подписей.  

Фото cap.ru

Так называлась акция, проведенная в 
Чебоксарах 1 июня, в Международный 
день защиты детей, молодыми ребятами из 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Ее инициатором 
стал Евгений Петров, большую поддержку 
в подготовке оказал помощник депутата 
Госсовета Чувашии Леонида Лукина Михаил 
Савушкин. 

От детей требовалось совсем чутьчуть – полу
чить желтый воздушный шарик и нарисовать на 
нем солнышко или улыбку, написать самые важные 
для них слова. Зато радости ребятня, разрисовы
вающая шары, получила много. Тот, кто еще не на
учился писать и рисовать, мог поставить любой 
другой «автограф», хотя бы палочку.

Шарики раздавали в Детском парке имени  
А.Г. Ни  колаева, в Студенческом сквере, парке 
500летия Чебоксар, Дорисспарке и на чебоксар
ском Арбате.

Член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов уже 2 года 
занимается вопросом, важным 
не только для любителей 
рыбной ловли,  
но и для всех новочебоксарцев. 
Он продолжает добиваться 
уменьшения протяженности 
запретной зоны на Волге 
ниже Чебоксарского 
водохранилища, которая 
тянется вдоль набережной 
Новочебоксарска  
и составляет 4 километра. 
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Игнатьев подтвердил свое решение
политика

Глава Чувашии Михаил Игнатьев 
на открытии молодежного 
образовательного форума 
«МолГород» вновь подтвердил, 
что не собирается досрочно 
уходить в отставку.

Сделано это заявление на фоне череды до-
срочных отставок вполне успешных губерна-
торов с тем, чтобы узаконить свое пребывание 
в должности путем общенародных выборов. 
В прошлом номере наша газета уже писала 
об этом. С тех пор ситуация продолжала ме-
няться, и на момент подготовки материала в 
печать уже не пять, а 13 губернаторов 
получили добро президента страны 
Владимира Путина на отставку и ста-
ли и. о. губернатора. В их числе главы 
ряда регионов ПФО — Башкортостана, 
Мордовии, Удмуртии, Нижегородской, 
Кировской, Оренбургской и Самарской 
областей. Между тем, как писала «Неза-
висимая газета», в Кремле уже подвели 
черту под списком тех, кому разрешено 
участвовать в кампаниях: только две трети 
желающих баллотироваться удостоены пре-
зидентского согласия. Главы Чувашии Михаи-
ла Игнатьева среди них не было.  

Губернаторы  
пользуются моментом

Чем же мотивируют «досрочники» свое 
желание поскорее избраться народом? Основ-
ных причин две. 

Первая и, пожалуй, главная — в стране 

сейчас патриотический подъем, связанный с 
событиями на Украине, а рейтинг президента 
страны достиг самого высокого уровня. На этом 
фоне как бы забылись внутренние проблемы, 
которых, впрочем, никак не стало меньше. Од-
нако все понимают, что эйфория «победителя» 
не может продолжаться вечно, через какое-то 
время жизнь вернет нас к действительности 
— растущим тарифам ЖКХ, ценам на про-
дукты и товары первой необходимости, к про-

блемам в экономике, образовании, медицине 
и пр. Вот и захотели считающие себя умными 
губернаторы переизбраться, пока это протрез-
вление не наступило. 

Вторая причина — относительно стабиль-
ная обстановка в регионе. 

Но вот что странно. В отличие от своих 
коллег, глава Чувашии Михаил Игнатьев, на-
оборот, стабильность в регионе считает тем 
условием, которое заставляет его оставаться 

на посту. ИА REGNUM в отчете об открытии 
МолГорода, к примеру, напоминает его слова, 
сказанные на пресс-конференции в августе 
прошлого года: «Сегодня общественно-поли-
тическая ситуация в республике стабильная. 
Это не только моя оценка, но и оценка соот-
ветствующих структур и самого населения. 
Сегодня моя главная задача — не давать 
повода для дестабилизации сложившейся 
обстановки. Мы бдительность не теряли и не 

теряем». При этом Игнатьев 
перед молодежью все же 
заявил, что попросится в от-
ставку досрочно, но не сей-
час, а в мае будущего года. 
Только, заметим, это будет 
уже вынужденная отставка. 
Ведь срок нахождения его в 
должности заканчивается в 
августе будущего года, а вы-
боры — в сентябре. И если 
он не попросится в досроч-
ную отставку, вообще может 
остаться у разбитого корыта.  

Короче, одно из двух: 
или Игнатьев гораздо умнее и хитрее своих 
коллег, или же на его решение влияют обсто-
ятельства, с которыми необходимо считаться.

Стабильность  
стабильности рознь

Местные аналитики в большинстве скло-
няются ко второму варианту. Дело в том, что 
стабильность в Чувашии, о чем постоянно 

напоминает Игнатьев, кардинально отли-
чается от стабильности в других регионах. 
Прежде всего, она связана с менталитетом 
населения Чувашии. Оно более терпимо от-
носится ко всяким невзгодам и толерантно 
— к представителям других народов, жи-
вущих в республике. Это, конечно, в поль-
зу главы. Но есть другой фактор, который 
вряд ли ему поможет, — стабильность в 
падении экономики практически почти во 
всех сферах, особенно в промышленности и 
сельском хозяйстве. Если команде Игнатьева 
пока удается убеждать значительную часть 
электората в том, что падение происходит 
по каким-то объективным причинам (по-
годные условия, конъюнктура рынка и т. д.), 
то более образованная часть избирателей 
давно поняла, что главная причина отстава-
ния — в неспособности команды Игнатьева 
управлять экономикой. Рано или поздно это 
поймет и большая часть населения. Так что 
затягивание Игнатьева с отставкой, види-
мо, связано с его неуверенностью в исходе 
выборов и поддержке Москвы, потому он 
пытается оставаться на посту до последнего 
с надеждой, что ситуация сама собой как-
то повернется в лучшую для него сторону. 
Вообще-то упование на авось – психология 
всех неспособных управленцев. Однако пока 
ничто не говорит о том, что в ближайшей 
перспективе «авось» сработает. А до мая бу-
дущего года осталось всего ничего.

Обозреватель
Фото cap.ru

В начале июня 
по инициативе 
фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госдуме 
состоялся круглый 
стол «Развитие 
и поддержка 
импортозамещения. 
Правовые аспекты». 
Заседание провел 
заместитель 
председателя 
Комитета Госдумы 
по финансовому 
рынку, депутат от 
«СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ» Анатолий 
Аксаков. 

По словам парламентария, 
в прошлом году Центробан-
ком было принято револю-
ционное решение, позволя-
ющее банкам осуществлять 
рефинансирование кредитов 
на длительный срок, а не на 
один год, как раньше. Аксаков 
также отметил ряд изменений 
в Гражданском кодексе, кото-
рые позволяют более актив-
но пользоваться кредитами. 
Депутат подчеркнул, что в 
России должна производиться 
конкурентная техника, а это 
достаточно сложно в услови-
ях, когда у предприятий нет 

необходимой государствен-
ной поддержки.

- Необходимо серьезно по-
работать над законодатель-
ными актами и ввести ути-
лизационный сбор для всех 
видов техники, – подчеркнул 
Аксаков. – Кроме того, про-
грамма по импортозамеще-
нию должна быть разрабо-
тана по всем отраслям. Есть 
стратегически важные отрас-
ли, которые должны работать 
только с отечественным про-
изводителем. Но пока наши 
предприниматели не хотят 
заниматься промышленно-
стью из-за того, что нет го-
споддержки. Соответственно, 
необходимы законы о стра-
тегическом планировании, 
об основах государственного 
партнерства и закон о про-
мышленной политике.

На совещании 
руководителей 
республиканских 
ведомств и 
муниципальных органов 
власти, посвященном 
задолженности платы за 
ресурсы в системе ЖКХ, 
премьер-министр Иван 
Моторин назвал общую 
сумму долга в Чувашии. 
Она составляет 3 млрд 
427 млн рублей. 

Как всегда, обсуждались 
проблемы, связанные с ООО 
«Коммунальные технологии». 
Участвовавший в совещании ру-
ководитель фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» Игорь Моляков 

выразил удивление: при всех 
претензиях к этой организации 
отношение к ней не было сфор-
мулировано четко. И напрямую 
спросил Ивана Моторина, со-
бирается ли республиканская 
власть вытеснить из Чувашии 
эту посредническую фирму.

Премьер назвал вопрос очень 
сложным. Частная фирма врос-
ла в систему ЖКХ республики, 
и сразу проблему не решить. 
И посоветовал Молякову обра-
титься в администрацию города 
за разъяснением. Сообщаем для 
тех, кто не в теме: в администра-
цию Чебоксар Игорь Моляков 
обратился год назад и передал 
главе Черкесову папку с подпи-
сями тысяч горожан, которые 

выступают за расторжение до-
говора с КТ. В сотый раз напо-
минаем, что в обещанные сроки 
администрация ничего не выяс-
нила, а созданная для изучения 
ситуации рабочая группа о своей 
деятельности не отчиталась. 

Отношение к КТ вызывает 
все большее недоумение. Ведь 
сам Иван Моторин заявил, что, 
будучи в долгах как в шелках, 
«Коммунальные технологии» 
умудрились проспонсировать 
живыми деньгами ТЦ «Каскад» 
на 114 млн рублей. После этого 
заявления взаимоотношения 
республиканской и городской 
властей с этой практически 
всесильной фирмой выглядят 
еще более странно.

В Нижнем Новгороде состоялось 
третье заседание Координационного 
совета общественных объединений 
по проблемам ЖКХ в ПФО по теме 
«Реализация закона о капитальном 
ремонте в разрезе Приволжского 
федерального округа». Организационное 
мероприятие прошло год назад в 
Чебоксарах, второе – в декабре 2013-го 
в Казани, сейчас – в Нижнем Новгороде, 
следующее совещание намечено 
провести в конце ноября-начале декабря 
в Йошкар-Оле.

На конференцию прибыли представители из 
Саратовской, Пензенской областей, Татарстана и 
Чувашии. В ее работе принимали участие обще-
ственные организации, объединяющие собствен-
ников жилья в Нижегородской области. Выступил 

депутат Госдумы РФ Анатолий Шеин, от Чувашии 
слово было предоставлено руководителю фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госсовете ЧР Игорю 
Молякову и сопредседателю Координационного 
совета Тамаре Манаевой. Нашу республику пред-
ставляли делегаты из Чебоксар, Новочебоксарска 
и Ядрина. 

В ходе конференции звучали резкие высказы-
вания в адрес федеральных и местных властей. 
Участники говорили об антиконституционности 
поправок в Жилищный кодекс РФ, касающихся ка-
питального ремонта. Сообщение чувашской деле-
гации о том, что представители Союза собственни-
ков жилья намерены доказать это в суде, вызвало 
одобрение зала.

Итоговый документ, принятый на конференции, 
направлен в адрес президента РФ В. Путина, пред-
седателя правительства РФ Д. Медведева, а также 
в Комитет Госдумы по жилищной политике и ЖКХ.

Нужна 
господдержка  
и новые законы

Должник стал спонсором

ЖКХ объединяет граждан
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Из предыстории
Вопрос о необходимости установления 

в республике института Уполномочен-
ного по правам человека поднимался еще 
при первом президенте ЧР, в частности, 
республиканской общественной органи-
зацией «Фонд Правосудие». Но Николай 
Федоров отверг инициативу, утверждая, 
что в Чувашии нет проблем с правами че-
ловека.

Под таким же предлогом отверг подоб-
ную инициативу РО партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ новый глава республики Ми-
хаил Игнатьев. Однако 16 августа 2012 
г. президент страны Владимир Путин 
на встрече с уполномоченными по пра-
вам человека более чем из 60 регионов 
однозначно высказался о необходимости 
иметь омбудсменов во всех регионах. По-
сле чего уже 25 сентября Госсоветом ЧР 
был принят ряд необходимых законов, 
внесенных главой республики. Так в Чува-
шии появилась должность Уполномочен-
ного по правам человека.

Начало на 1 стр.

Далее по количественным 
показателям следуют Канаш, 
Алатырь, Чебоксарский, 
Красноармейский, Алатыр
ский, Ибресинский, Вурнар
ский, МариинскоПосадский, 
Цивильский, Ядринский рай
оны. Есть обращения и из 
других мест, но меньше. 

— По поводу чего жители 
республики жалуются боль-
ше всего?

— Больше всего — 148 
раз — обращались по пово
ду нарушений в сфере пра
восудия, прав заключенных 
— 58, действий или бездей
ствия правоохранительных 
органов. Много жалоб по во
просам ЖКХ.

Во многих обращениях 
обозначаются проблемы 
социально незащищенных 
категорий населения, пере
селения из ветхого жилья, 
обеспечения жильем мало
имущих граждан, многодет
ных и молодых семей, детей
сирот, детей, оставшихся без 
попечения родителей, снаб
жения инвалидов средства
ми реабилитации. 

Недовольство граждан 
вызывают ситуации, связан
ные с нарушениями работо
дателями условий трудовых 
договоров, невыплатой или 
несвоевременной выплатой 
заработной платы работ
никам коммерческих пред
приятий. Также поступали 
жалобы на неправомерное 
привлечение к дисципли
нарной ответственности и 
незаконное увольнение.

Поступившие обращения 
рассматриваются либо не
посредственно Уполномо
ченным, либо соответству
ющими государственными 
органами и органами мест
ного самоуправления.

— И все же в целом как 
бы вы оценили ситуацию с 
соблюдением прав челове-
ка в Чувашии?

— Анализ статистических 
данных, изучение обще
ственного мнения, резуль
таты посещения различных 
организаций и учреждений 
дают мне основание сде
лать вывод, что в республи
ке достигнут определенный 
уровень обеспечения прав 
и законных интересов граж
дан. Работа в этом важном 
направлении со стороны 
государственных органов 

носит системный характер. 
В целом ситуацию в данной 
сфере можно оценить как 
удовлетворительную. 

Вместе с тем факты пока
зывают, что отступления от 
требований законодатель
ства и нарушения прав че
ловека попрежнему имеют 
место и остаются достаточно 
многочисленными. Причины 
носят как объективный, так 
и субъективный характер.

Среди них выделяются:
— пробелы в федераль

ном и региональном за
конодательстве, недостат
ки правоприменительной 
практики на местах;

— отсутствие необходи
мого финансирования для 
реализации отдельных за
конодательно закрепленных 
прав граждан;

— недостаточная квали
фикация, низкий профессио
нальный уровень и недобро
совестное отношение к делу 
отдельных должностных 
лиц, отсутствие действенно
го контроля и надзора за их 
деятельностью;

— относительно невысо
кая правовая культура насе
ления, незнание своих прав 
и свобод, форм и методов их 
защиты.

— Юрий Сергеевич, в до-
кладе вы сказали: «Правоза-
щитники… призва-
ны оппонировать 
государству, но не 
могут находиться в 
политической оп-
позиции, если ис-
кренне хотят быть 
о б ъ е к т и в н ы м и » . 
Не могли бы объ-
яснить конкретнее, 
как это понимать? 
Объективна толь-
ко власть (госу-
дарство)? Полити-
ческие оппоненты 
априори необъ-
ективны? Или еще 
что-то?

— Вопервых, это 
слова Лукина, быв
шего федерального 
Уполномоченного. 
Вовторых, на мой 
взгляд, омбудсмен 
не должен вступать 
в политические 
дискуссии, это удел 
политологов. Его 
призвание – обе
спечение государ
ственных гарантий 
прав, свобод и за

конных интересов человека 
и гражданина.

— «У него, омбудсме-
на, нет начальников». Как 
я понял, эти слова Эллы 
Памфиловой вы в докладе 
привели в качестве осно-
вополагающего постулата 
своей деятельности. И все 
же, кому подчиняется ом-
будсмен? От кого он полу-
чает зарплату, перед кем 
отчитывается?

— Единой структурной 
вертикали подчинения «фе
деральный омбудсмен — ре
гиональные омбудсмены» не 
создано. Уполномоченный 
был назначен Госсоветом ЧР 
на пятилетний срок. Выше
стоящего руководства у него 
нет.

Уполномоченный и его 
аппарат являются самосто
ятельным государственным 
органом ЧР и финансируют
ся из республиканского бюд
жета, а одним из основных 
принципов его деятельно
сти является независимость.

— Есть в докладе пере-
чень наиболее обраща-
ющихся к вам людей. Вы 
анализировали, почему 
именно они вынуждены 
просить помощи?

— Действительно, стати
стика свидетельствует, что 
ко мне в основном обраща

ются социально слабо 
защищенные гражда
не. Многими из них 
уже исчерпаны все 
правовые возмож
ности, и в их делах 
поставлена точка — 
вступившие в силу 
судебные акты. Тем не 
менее омбудсмен ими 
рассматривается как 
последняя надежда, 
возможность «излить 
душу».

— В Чувашии су-
дом оправдываются 
лишь 1,1 процента 
обвиняемых. При-
мерно такая картина 
и по стране. Между 
тем многие юристы, 
в том числе и сами 
судьи, уверены, что 
30–35 процентов за-
ключенных осужде-
ны незаконно. Тогда поче-
му в этом процессе ничего 
не меняется годами?

— Необходимо избавлять
ся от устоявшихся стереоти
пов, рудиментов советской 
карательной политики, ос
вобождаться от обвинитель
ного уклона в правосудии.

При том качестве пред
варительного следствия, 
которое сложилось в на
стоящее время, по опреде
лению должно быть значи

тельно больше 
оправдательных 
п р и г о в о р о в . 
Суд  — орган 
правосудия, а не 
уголовного пре
следования, и 
фактами оправ
дательного при
говора и их ко
личеством как 
раз и опреде
ляется степень 
независимости 
судебной власти 
от исполнитель
ной.

— Вы, навер-
ное, справедли-
во говорите, что 
у вас не хватает 
п о л н о м о ч и й , 
чтобы защитить 
права человека 
более успешно. 
Какие дополни-
тельные права 
вы хотели бы 
иметь?

— Распро
с т р а н е н и е 
к о м п е т е н ц и и 

Уполномоченного на обжа
лование заявителями ре
шений и действий или без
действия территориальных 
органов федеральных орга
нов федеральной власти и 
их должностных лиц.

Возможность беспре
пятственного посещения 
омбудсменом, без специ
ального разрешения, всех 
без исключения мест прину
дительного содержания на 
территории региона неза
висимо от их ведомственной 
принадлежности.

Возможность знакомиться 
с уголовными, граждански
ми делами об администра
тивных правонарушениях, 
решения или приговоры по 
которым вступили в закон
ную силу, а также с прекра
щенными производством 
делами и материалами, по 
которым отказано в возбуж
дении уголовных дел.

Возможность обращать
ся в суд в защиту социально 
слабо защищенных граждан, 
а также лично либо через 
своего представителя уча
ствовать в судебном процес
се в установленных законом 
формах.

Предоставление Уполно
моченному права законода
тельной инициативы.

Кроме того, на республи
канском уровне необходимо 
ввести административную 
ответственность за воспре
пятствование деятельности 
Уполномоченного. 

Вопросы задавал  
Николай МАКСИМОВ

Юрий КРУЧИНИН: 
Независимость — один 

из основных принципов 
деятельности омбудсмена

Наша справка
Ю.С. Кручинин родился 

10.02.1958  
в г. Козьмодемьянске арий Эл.  

Окончил юридический 
факультет Ивановского 

госуниверситета. Работал 
в органах прокуратуры ЧР, 

адвокатом (2002–2012 гг. — 
президент адвокатской  

палаты ЧР).  
С ноября 2012 года — 

уполномоченный по правам 
человека ЧР.

Кандидат юридических наук, 
зав. кафедрой адвокатуры 

ЧГУ, член-корреспондент 
Российской академии 

адвокатуры.  
Заслуженный юрист ЧР.
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жилкомхоз

Яльчикским 
жильем 
занимается 
прокуратура

4

Не в деньгах  
счастье, а в амнистии

Пока не все дома
Кровля многоквартирно

го дома № 8 по ул. Ашмарова 
в Вурнарах, обслуживаемого 
управляющей компанией ООО 
«Интех», требовала ремонта. И 
в мае 2012го и июне 2013 года 
собственники жилых помеще
ний провели общие собрания, 
на которых приняли решение 
о ремонте кровли и сборе де
нег на текущий ремонт дома. 
В собрании участвовал дирек
тор управляющей компании 
Леонид Сантимер. В мае 2013 
года работница УК Григорьева 
составила локальную смету, 
в которой стоимость ремонт
ных работ составила 396 022 
рубля. По какимто причинам 
номер и дата в важном доку
менте указаны не были. Затем 
директор ООО «Интех» Леонид 
Сантимер и предприниматель 
Александр Иванов, владелец 
магазина строительных мате
риалов, заключили договор 
подряда на ремонт кровли. 
В письменном виде этот до
кумент был оформлен 19 мая 
2013 года, что важно — в от
сутствие Иванова. От имени 
предпринимателя договор 
подписала его сестра и жена 
директора Леонида Сантимера 
Елена, занимавшаяся делами 
брата, пока он был в отъезде. 

Бригада рабочих ремон
тировала кровлю с мая по 
начало июля 2013 года. Стро
ительные материалы для 
ремонта согласно договору 
подряда были поставлены 
без оплаты из магазина Ива
нова через Елену Сантимер. 
Воспользовавшись тем, что 
ее действия никто не контро
лирует, Елена «с корыстным 
умыслом, путем умышленной 

приписки количества и со
става строительных матери
алов в сторону увеличения, 
то есть путем злоупотребле
ния доверием Иванова А.Ю., 
решила похитить незаконно 
денежные средства, собран
ные с жильцов дома № 8 по ул. 
Ашмарова», — говорится в по
становлении о прекращении 
уголовного преследования. 
Для этого у нее имелась смета 
на 396 022 рубля без номера 
и даты. С ней она обратилась 
к знакомой Соколовой и по
просила составить акт о при
емке выполненных работ на 
указанную сумму. Получив 
акт, опять же без даты и но
мера, Елена составила недо
стоверную справку о стоимо
сти работ и затрат на ремонт 
кровли на эту сумму и товар
ную накладную о поставке 
строительных материалов из 
магазина Иванова. В эти до
кументы она внесла заведомо 
ложные сведения, намерено 
завысив количество отпущен
ных материалов, приписав то, 
что не отпускала, и заменив 
дешевый кровельный матери
ал на более дорогой. 

Специалисты ООО «Про
ектносметное бюро», изучив 
суть дела, пришли к вводу, что 
стоимость выполненных работ 
завышена на 107 122 руб.

Доказательства  
получить не удалось

Следствие мух от котлет от
деляло, видимо, с особой тща
тельностью. И получилось, что 
директор ООО Леонид Санти
мер к этой афере отношения 
не имеет, поскольку товарную 
накладную он не составлял, 

кроме того, «…был введен в 
заблуждение представленны
ми в ООО «Интех» для оплаты 
документами». А Иванов и во
все с мая по июль, как раз весь 
период ремонта, находился 
в Москве, значит, ни в чем не 
участвовал и ни к чему не при
частен.

Доказательства, подтверж
дающие виновность Леони
да Сантимера (мужа Елены) и 
Иванова (ее брата), следствию 
получить не удалось. Так сказа
но в постановлении о прекра
щении уголовного преследо
вания. Не доказать, а получить 
доказательства. Значит, объек
тивно они всетаки существу
ют? Однако простим следова
телям, излагающим мысли на 
казенном языке, в котором за
просто можно запутаться. Хотя 
вполне может быть, что они 
написали именно то, что хоте
ли. А вот жена и сестра Елена 
Сантимер своими действия
ми намеревалась причинить 
собственникам многоквартир
ного дома № 8 материальный 
ущерб. 

Неутешительные выводы
Теперь посмотрим на ситу

ацию глазами не следствия, 
а обычного человека. Пока 
брат находился в отъезде, а 
муж пребывал в святом неве
дении по причине введения 
в заблуждение, сестра и жена 
замахнулась на мошенниче
скую сделку. Правда, свой пре
ступный умысел она до конца 
реализовать не смогла: жиль
цы добились проверки досто
верности сумм, и оплата была 
приостановлена.

А 18 декабря 2013 года на 
Леночку свалилось счастье: 
в стране была объявлена ам
нистия, позволяющая осво
бодить от наказания женщин, 
имеющих несовершеннолет
них детей (у Елены их двое), 
а также прекратить в отноше
нии них находящиеся в произ
водстве уголовные дела. Сама 
Сантимер с таким счастьем 
была согласна.

Комментировать случивше
еся незачем: следствие увиде
ло его таким, каким увидело; 
Государственная Дума в честь 
Дня Конституции приняла гу
манный акт; жильцам дома № 8 
по ул. Ашмарова все более чем 
понятно. Но делать выводы – 
право каждого. Один из них 
подтверждает уверенность по
требителей жилищнокомму
нальных услуг в нечестности 
управляющих компаний. 

коллизии

В Чувашском 
региональном 
отделении партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ 
рассматриваются 
заявления жителей 
села Яльчики, 
которые связаны 
с оформлением 
спорных земельных 
участков, а также 
с переселением 
граждан из ветхого и 
аварийного жилья в 
новые дома.

Вот что установлено по 
заявлению В.Ф. Ильиной, 
проживающей в доме № 1 
по улице Андреева. Реше
ние Яльчикского районного 
суда от 24.09.2012 об отказе 
в признании самовольным 
использование земель
ного участка принято на 
основании не соответству
ющих действительности 
копий постановления № 1 
от 21.04.1993, заверенных 
17.02.2013 главой Яльчик
ского сельского поселения. 
При этом постановление 
уже вступило в законную 
силу. Ход процессуальной 
проверки, инициирован
ной в отношении главы по 
признакам выдачи заве
домо ложного документа, 
прокуратурой Яльчикского 
района взят на контроль. 
Ее материалы направлены 
в Батыревский межрайон
ный следственный отдел 
для определения наличия 
признаков состава престу
пления, предусмотренного 
ст. 292 УК РФ (служебный 
подлог).

По инициативе Генпро
куратуры РФ исследуется 
ситуация с многоквартир
ным домом № 7 по улице 
Юбилейной. Это здание, 
построенное в 1967 году, 
входило в перечень рай
онной целевой програм
мы «Переселение граждан 
из ветхого и аварийного 
жилищного фонда Яльчик
ского района в 20012003 
гг. и на период до 2005 г.». 
Жильцам дома, состояв
шим на учете в качестве 
нуждающихся в улучше
нии жилищных условий, 
в апреле 2005 года были 
выданы свидетельства на 
право получения субси
дий. 29.03.2005 админи
страция района заключила 
муниципальный контракт 
с ЗАО РО «Чувашагро
промстрой» и ЗАО «МСО 
«Яльчикская» на строи
тельство социального жи
лья на ул. Мира, 21. Поста
новлением главы района 
от 03.04.2006 помещения 
переданы шести семьям, 
проживавшим в доме № 
7 по улице Юбилейной. 
Между тем при выдаче 
субсидии семье Кошкиных 
не соблюдена социальная 
норма. По данному факту 
прокурором Яльчикского 
района 02.04.2014 главе 
районной администрации 
внесено представление 
с требованием восстано
вить Кошкиных в очереди 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий. Про
куратура района органи
зовала проверку, которую 
проводит отдел полиции 
по Яльчикскому району.

на контроле

Анекдот
Встречаются Обама с Путиным. 

Обама говорит: 
- Вот мы у себя в США поднимаем 

цены на 3 процента, у нас в стране 
сразу начинаются демонстрации, про-
тесты.

Путин: 
- А мы сначала объявляем, что цены 

повысятся в 3 раза. Народ возмущает-
ся, обсуждает на кухнях. Потом мы го-
ворим: цены повысятся в 2 раза. Народ 
продолжает возмущаться, обсуждать 
на кухнях. Потом мы повышаем цены 
на 50%. Народ с облегчением выдыха-
ет: «Наконец-то! Спасибо правитель-
ству!»

рисунок Ю. Ксенофонтова

Эта история произошла в Вурнарах. Ничего особенного в ней нет, 
поскольку мошенничеством, характерным для многих и многих 

управляющих компаний, никого в России вообще и в Чувашии  
в частности не удивишь.
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Инвестиции, компенсации  
и прочие «пряники»

Тема высокоскоростной 
магистрали, по которой 
в Москву можно 
будет домчаться 
за три часа, а то и 
быстрее, в последнее 
время официально 
обсуждается мало. 
Разговоры же 
среди населения не 
прекращаются. Одни 
с нетерпением ждут 
скоростных поездок, 
другие тоже ждут, но 
уже компенсаций, 
третьи искренне желают 
проекту провалиться. 
Жители Ядрина, 
чьи дома в случае 
строительства «быстрой 
железной дороги» 
пойдут под снос, не 
относятся ни к тем, ни 
к другим, ни к третьим: 
они не против этого 
блага цивилизации, но 
для них важно, чтобы 
высокоскоростная 
магистраль не попросила 
их подвинуться. Дело 
в том, что, возможно, 
определенное 
количество домов 
находится как раз на 
пути проекта.

Не против, но с условием
Точных данных об обре

ченных жилищах пока нет. 
Предварительно это порядка 
40–50 домов на улицах Яку
нина, Пайгусова, Орлова и 
Мордвинова. Построены они 
в 90х годах, и понятно, что 
их владельцы не могут радо
ваться перспективе убрать

ся с обжитых мест на новые. 
Еще бы! Совсем недавно об
устроились, а тут на тебе. 
Повторимся: ядринцы, про
живающие на четырех упомя
нутых улицах, против строи
тельства высокоскоростной 
магистрали ничего не имеют. 
Они против того, чтобы один 
из ее участков проходил по 
территории, на которой рас
положены их дома. 

В отличие от жителей го
рода глава администрации 
Ядринского района Влади
мир Кузьмин «ничего плохо
го, кроме хорошего» во всем 
этом не усматривает и видит 
другие перспективы: «Ядрин
цам здорово повезло, что 
магистраль пройдет через 
их территорию, а не через 
Марий Эл». Потому что глава 
надеется на «огромный при
ток инвестиций», благодаря 
которому удастся достроить 
объездную дорогу рядом с 
будущей станцией, плюс еще 
новый мост. (Да мало ли что 
еще можно сделать на эти 
деньги.) «Проектировщики 
пошли нам навстречу и при
няли вариант, по которому 
на пути магистрали нет на
селенных пунктов, заповед
ников и скотомогильников. 
Магистраль пройдет по муни

ципальным землям, угодьям 
сельхозназначения и по част
ным участкам», — цитирует 
агентство REGNUM Кузьмина. 
Выходит, Ядрин у нас уже не 
населенный пункт? Или все
таки проектировщики озабо
тятся судьбой каждого дома 
в районе магистрали? Далее 
глава заверил, что шум жите
лей района «беспокоить не 
будет».

Что за шум от магистрали?
У проектировщиков другое 

мнение. На предварительных 
публичных слушаниях в чис
ле других рассматривался 
вопрос оценки воздействия 
ВМС на окружающую среду. 
По заявлению проектиров
щиков, наиболее сильным 
в этом плане станет как раз 
шум. В некоторых населен
ных пунктах — например, в 
Ядрине и Моргаушах — его 
уровень даже может быть 
выше допустимого в жилом 
секторе. И чтобы снизить не
гативное воздействие, вдоль 
трассы придется устанавли
вать шумозащитные экраны.

Будет существенное воз
действие и на почву, и на рас
тительность, и на животный 
мир. «В период строительных 
работ в атмосферу поступит 
12 видов загрязняющих ве
ществ 2–4 класса опасности 
в количестве более 65 тыс. 
тонн», — сказано в материа
лах публичных слушаний. Не 
гарантируется отсутствие не
благоприятного воздействия 
электромагнитных полей на 
людей и животных. А в Мар
посадском и Ядринском рай
онах ВСМ пройдет через за
щитные леса.

Конечно, все это предва
рительные данные. О точных 
выводах говорить пока рано. 

Хочется верить в правди
вость заявления о том, что ни 
один населенный пункт за
тронут не будет. А обществен
ное обсуждение обязательно 
должно быть продолжено.

На слушаниях глава Мин
транса Чувашии Михаил 
Янковский призвал про
ектировщиков при выборе 
окончательного варианта 
трассы учитывать мнение жи
телей республики. Но теперь 
он относится к бывшим, а но
вое руководство неизвестно 
какого мнения на этот счет.

В любом случае черту в 
этой истории подводить 
рано. Но точность в отно
шении того, как магистраль 
разделила жителей Ядрина, 
имеется. Кроме тех, кто не 
хочет, чтобы участок желез
ной дороги прошел по их 
обустроенной жилой терри
тории с добротными и новы
ми домами, есть горожане, 
которых такое положение 
дел более чем устраивает. 
И если для главы района 
определяющим в этом кон
тексте является слово «ин
вестиции», то для них — не 
менее сладкое слово «ком
пенсации». Ведь их выдадут 
и собственникам земельных 
участков, на которых ничего 
нет, а если и есть, то такое, 
что и под снос отдать не 
жалко. Владельцы таких зе
мельных участков всерьез 
надеются, что суммы ком
пенсаций будут солидными. 
Утверждать чтолибо или 
опровергать тут сложно. Од
нако практика показывает, 
что ожидания зачастую не 
оправдываются. А собствен
ники потенциально обре
ченных домов шутят, что 
скоро в ядринские магази
ны завезут губозакаточные 

машинки. Так, на всякий слу
чай: а вдруг пригодятся?  

Немного демагогии
В интернете проскакивала 

информация о том, что Мо
сква будто бы к строитель
ству высокоскоростной ма
гистрали немного охладела: 
дороговато будет.

Проект важный. И, навер
ное, такая железная дорога 
действительно нужна, несмо
тря на то, с чем сопряжено 
ее строительство. Но к ногам 
скольких уже проектов мы по
ложили много всего такого, 
что не подлежит восстановле
нию? Увечья, нанесенные при
роде, той среде, в которой мы 
живем, сделали ее почти что 
инвалидом. Когда строили Че
боксарскую ГЭС, тоже думали 
о благе. И где оно теперь, это 
благо? У нас подешевела элек
троэнергия? Или подешевеет, 
когда уровень водохранили
ща поднимут до отметки 68 
метров? А тогда очень много 
жителей Чебоксар и других 
населенных пунктов, став, так 
сказать, «вынужденными пе
реселенцами», прошли сквозь 
боль и слезы. Построили хим
комбинат. Чей он теперь? Зато 
отходы — наши.

А магистраль… Если 
учесть затраты не только фи
нансовые, а еще воздействие 
на природу и человека, а еще 
и моральные, то и вправду 
дороговато будет. 

По поводу строительства 
ВСМ депутату  

Госдумы Анатолию Аксакову 
поступило обращение, в нем 

содержится просьба прояс-
нить ситуацию и отправить 

запрос о возможности  
пересмотра трассы  

в Ядрине.

Есть в Ядринском районе земля, 
на которой творится неладное. 
В пользу такого вывода говорят 
два случая. А где два, там, 
говорят, и третий будет. Но пусть 
события идут своим чередом: а 
вдруг без третьего обойдется? 
Второе же происшествие 
заключается в появлении 
на участке, находящемся в 
собственности, чьих-то столбов 
(на фото). О первом придется 
напомнить.

В Малых Тюмерлях провели новую 
линию нефтепровода по территории 
земельных участков, находящих
ся в долевой собственности. Соб
ственникам должны были выплатить 
компенсации общей суммой более 
миллиона. С доверенным лицом, 
представляющим 24 долевиков, ООО 
«Ювановское» заключило договор 

аренды. Но арендодатель его не под
писывал, паспортные данные, знача
щиеся в документе, к его паспорту 
никакого отношения не имели, со
гласия на прокладку труб на своих 
земельных участках сельчане не да
вали, а компенсаций на тот момент 
не получил никто. Сначала в возбуж
дении уголовного дела отказали. По
сле публикации в феврале газетной 
статьи постановление об отказе было 
отменено.

Второй случай знаменателен тем, 
что собственники участка, одного из 
тех, за которые долевики не получили 
компенсации, вдруг увидели на своей 
земле столбы. Они точно знают, что 
согласия на такое самоуправство не 
давали. Участок находится у деревни 
Малые Тюмерли и был зарегистриро
ван на имя Сергеева Василия Васи
льевича «на основании государствен
ного акта на право собственности 

на землю, пожизненного 
наследуемого владения, 
бессрочного (постоянно
го) пользования землей», 
— говорится в обращении 
к депутату Госсовета Чува
шии Игорю Молякову. На
писали обращение жена 
и дочь ныне покойного 
Сергеева, владеющие зе
мельным участком по пра
ву наследования. Регистрация права 
собственности оформлена должным 
образом. 

Несмотря на такое обременение 
ОАО «СреднеВолжский Транснефте
продукт» ПС «Тиньговатово» ставит на 
участке столбы. Тут есть одна деталь: 
право собственности наследницы 
Сергеевы зарегистрировали не сразу 
после смерти мужа и отца, а в апре
ле этого года. Но что она дает лицам, 
разрешившим установку столбов? 

Ведь прежде чем выдать разрешение, 
надо удостовериться, что земельный 
участок свободен от чьихлибо прав, 
в том числе и по наследованию. Пока 
неясно, не удостоверились, что не ос
вобождает от ответственности, или 
удостоверились и допустили произ
вол.

Третье «чудо» на этой земле пока 
не случилось, а за развитием событий 
на заколдованных участках следит 
депутат Ядринского городского Со
брания Владимир Офаринов. 

Заколдованная земля
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Есть чему поучиться

торговля

Кто  
кормит 
Чувашию

Спички 
подешевели

цены

В Чебоксарах 
обсудят 

проблемы 
регионов

Форумы

Традиционный 
республиканский 
конкурс доярок и 
осеменаторов в этом 
году пройдет 16-17 июня 
в ОАО «Фирма «Акконд-
Агро», что в Янтиковском 
районе.

Накануне здесь побывали 
операторы машинного до
ения и техникиосеменаторы 
района. Руководитель ОАО 
В. Иванов и заведующий МТФ 
Н. Мальцев подробно озна

комили коллег с работой жи
вотноводческого комплекса, 
поделились наработанной 
технологией производства.

Им есть что показывать и 
о чем рассказывать. «Фирма 
«АккондАгро»  одно из не
многих динамично развива
ющихся хозяйств республики, 
работающее на современном 
уровне. Поголовье КРС на мо
лочнотоварной ферме здесь 
достигает пятисот, а к концу 
года предусматривается его 

увеличение вдвое. Ежеднев
ный удой составляет более 
10 тонн молока высшего со
рта. По итогам конкурса на 
самое лучшее молоко в марте 
фирма заняла первое место 
в республике. Руководством 
ОАО «Акконд» планируется 
открытие перерабатывающе
го цеха, который будет выпу
скать продукцию из цельного 
молока наилучшего качества.

Фото из газеты  
«Сельский труженик».

По данным Чувашстата, в первом 
квартале в республику из 
потребительских товаров активнее 
ввозились колбасные изделия и 
молоко.

В частности, колбас завезено 1,46 тыс. 
тонн (на 6,2% больше по сравнению с 1 
кварталом прошлого года). Более 70 про
центов поставок осуществляет Марий Эл. 
Значителен привоз из Саратовской области 
(12,5%).

В связи с тем, что собственное произ
водство сокращается, продолжает расти 
объем ввоза молока. В 1 квартале его заве
зено 1,41 тыс. тонн, что больше, чем было в 
соответствующем периоде прошлого года, 
на 69,4 процента. Этот ценный продукт 
Чувашии поставляют в основном Марий 
Эл (62,1%), Мордовия (15,8%) и Татарстан 
(7,6%).

В 2,2 раза в сравнении с прошлогодним 
январеммартом возросли и поставки в 
Чувашию кисломолочных питьевых про
дуктов, достигнув 948 тонн. Опять же чаще 
всего их везут из Марий Эл (40,6%) и Татар
стана (34,8%). А более всего выросли объ
емы завоза сметаны (в 3,2 раза), достигнув 
285 тонн. Поставляют в основном все те 
же соседи, где сельское хозяйство ведет
ся успешно: Татарстан (44,9%), Марий Эл 
(40,2%), Мордовия (14,6%).

Чувашский АПК продолжает снижать и 
производство мяса и птицы. Как результат, 
этой продукции в Чувашию в первом квар
тале завезено на 12,3 процента больше 
(813,9 тонн). Кроме Марий Эл (78%) и Мор
довии (17,6%), появился еще один постав
щик — Пензенская область (3,3%).

Даже по официальным 
данным с начала года в 
Чувашии цены выросли 
на 4,9 процента. 
Дорожают почти все 
продукты питания 
и предметы первой 
необходимости.

В результате, по данным 
Чувашстата, стоимость ми
нимального набора про
дуктов питания в конце мая 
составила 2883,2 руб. в рас
чете на одного человека, что 
на 3 процента больше, чем 
было в апреле. А с начала 
года рост стоимости набора 
составил 16,1 процента, то 
есть цены на продукты пита
ния растут в разы быстрее, 
чем на остальные товары и 
услуги. Так, только в мае зна
чительно подорожали мясо
продукты (6,2%), мука, соль, 

соус, специи, концентраты, 
макаронные и крупяные из
делия (3,9–1,8%). Правда, 
произошло сезонное сниже
ние цены на яйца (18,7%).

Из непродовольственных 
товаров более всего подо
рожали табачные изделия, 
моющие и чистящие сред
ства, нитки (за месяц на 4,1–
2,2%). В то же время поде
шевели спички, ювелирные, 
трикотажные изделия, меха 
(не сезон), компьютеры, 
теле, радио и некоторые 
другие товары не первой не
обходимости. 

Из услуг значительно по
дорожали услуги в сфере 
зарубежного туризма, пас
сажирского транспорта и 
страхования. Незначительно 
снизилась стоимость (менее 
1 процента) банковских ус
луг и организаций культуры.

Уже много лет ведутся разговоры о 
строительстве объездной дороги на трассе 
М-7, которая позволила бы транзитным 
автомобилям миновать пос. Кугеси.

И вот, кажется, дело движется к чемуто конкрет
ному:  ОАО «Гипротрансмост» подготовило соот
ветствующий проект. Как сообщает газета «Род
ной край», недавно в районном центре культуры 
и отдыха по этому поводу состоялись обществен
ные слушания. Представители «Гипротрансмоста» 
и ФКУ «Упрдор «Волга» ознакомили собравшихся 
с проектом, выбранным из пяти предложенных, 
который, по их мнению, подходит лучше всего. 
По этому проекту объездная дорога должна про
ходить по территориям Большекатрасьского, 
Сирмапосинского, Абашевского, Лапсарского и 
Сапрабакасинского сельских поселений. Преиму
щества объездной дороги доказывать никому не 
надо. Она бы ликвидировала пробки на трассе, 
сделала бы безопаснее автотранспортное движе
ние в черте поселка.

Однако не все так просто. При обсуждении 
проекта высказали возражения экологи. Оказы
вается, при прокладке дороги придется залезть 
на территорию лесничества «Опытное». А это осо
бо охраняемая природная территория, оставлен
ная нетронутой для сохранения генофонда дуба, 
своего рода его «генетический резерватор». Воз
никают проблемы и у некоторых садоводческих 
товариществ, остро стоит вопрос сохранения па
мятников истории. Новая дорога задевает не ме
нее четырех археологических памятников.

Как стало известно, пока окончательного реше
ния о начале строительства дороги не принято, 
проблемы изучаются.

Дороги

Объехать 
Кугеси  

не такто 
просто

По предварительным 
оценкам, на VII 
Чебоксарский 
экономический форум 
«Регионы России — 
устойчивое развитие» 
приедет около тысячи 
человек. 

В форуме, который со
стоится 1920 июня, будут 
участвовать представите
ли бизнеса, промышленно
сти, органов исполнитель
ной и законодательной 
власти, руководители бан
ков и инвестиционных 
компаний. Ожидается при
езд представителей мини
стерств и ведомств ряда 
стран СНГ. Сочетание 
разных форм работы — 
конференций, «круглых 
столов», семинаров, выста
вок, презентаций, деловых 
и просто личных встреч 
— призвано помочь участ
никам определить наи
более эффективные пути 
развития экономики и по
вышения качества жизни 
человека.

Традиционно в работе 
форума активно участвует 
депутат от Чувашии, за
меститель председателя 
Комитета по экономиче

ской политике и предпри
нимательству Госдумы РФ, 
президент Ассоциации ре
гиональных банков России 
Анатолий Аксаков. В его 
команде — видные бан
киры, инвесторы, пред
приниматели, многие из 
которых известны во всем 
мире. Кстати сказать, до 
сих пор нынешняя власть 
республики не очень охот
но пользуется возмож
ностями нашего депутата, 
занимающего в рейтинге 
самых известных финан
систов страны 4ю по
зицию. Причина — в его 
принадлежности к оппо
зиционной партии СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Но у 
экономики свои законы, 
а Анатолий Геннадьевич 
желание помочь своей ре
спублике и своему народу 
никогда не привязывал 
к партийным интересам. 
Депутат надеется, что на 
этот раз руководители Чу
вашии воспримут его же
лание более взвешенно, 
тем более что Чувашии 
требуется срочно остано
вить падение экономики 
и начать поступательное 
движение. 



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru
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Изза самодела 
погибла семья

«Чипайне» означает 
«солнышко»
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Акатуй  
в Ульяновске

Дети

Отдыхающих нынче 
будет больше

Книги издает… 
библиотека

Проведение акатуя в соседней 
области стало уже традицией. Нынче 
в Ульяновске этот праздник прошел в 
двадцать пятый раз.

Впрочем, ничего удивительного в этом нет, 
ведь в области проживает около 100 тысяч чу
вашей.

Частые гости соседей — жители близлежа
щих районов Чувашии. На этот раз в составе на
шей делегации оказался фольклорный коллек
тив «Эткер», работающий при ЛащТаябинском 
информационнокультурном центре Яльчик
ского района. Делегацию республики возглав
лял президент ЧНК Николай Угаслов.

Всего же в нынешнем акатуе в Ульяновске 
участвовали 25 коллективов народного твор
чества из числа чувашей Татарстана, Башкор
тостана, Саратовской и Самарской областей.

Как отмечает районная газета «Яльчикский 
край», в объединении чувашей Ульяновской 
области весома заслуга уроженца деревни Но
вое Андиберево Олега Мустаева — главного 
редактора национальной телепередачи «Наш 
век» на областном телевидении. 

В текущем году 
количество ребят, 
охваченных отдыхом, 
оздоровлением и 
занятостью, планируется 
увеличить до 81,2 
процента от количества 
детей школьного 
возраста.

Об этом сказал заместитель 
министра образования республи-
ки Сергей Кудряшов в интервью 
ядринской газете «Знамя труда». 
То есть планируется, что будет 
охвачено 149262 ребенка, что 
несколько больше прошлогод-
ней цифры (138789). Для этого 
из бюджетов разного уровня на-
правят 524 млн рублей, что на 
4,6 процента больше, чем в 2013 
году. Кстати, для организации от-
дыха детей в республике имеется 
438 пришкольных лагерей, 21 
загородный лагерь отдыха и оз-

доровления, 6 санаториев, 28 ла-
герей при учреждениях социаль-
ного обслуживания населения, 90 
палаточных, 78 — труда и отды-
ха, более 700 лагерей иных форм 
(экологические, спортивные, ту-
ристические). Нынче впервые из 
Чувашии планируется направить 
47 детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, в оздорови-
тельные лагеря Крыма. В первую 
смену в ДОЛ «Тимуровец» (Евпа-
тория) поедут 10 воспитанников 
Шумерлинского детского дома.

Фото с сайта ТА «Парадиз».

Ибресинская центральная 
библиотека традиционно 
считалась одной из лучших 
в республике. Таковой она 
остается и поныне.

Повышая качество информа
ционнобиблиотечного обслу
живания населения, коллектив 
все активнее вторгается в самые 
разные сферы деятельности. 
Как пишет директор ЦБ района 
Надежда Шибалова в районной 
газете «За победу», работники 
стали больше внимания уделять 
экологическому просвещению, 
информационноправовой под
держке социально не защищен
ных граждан, профилактике 
алкоголизма, наркомании и та
бакокурения, популяризации 
здорового образа жизни, профо
риентации и занятости молоде
жи, информационной поддерж
ке образовательного процесса. 
С этой целью, к примеру, в би

блиотеке еще в 2011 году был за
пущен сайт, предоставляющий 
обширные информационные 
возможности и ресурсы и став
ший популярным среди пользо
вателей.

С недавних пор центральная 
библиотека активно занимает
ся издательской деятельностью. 
Она выступает в качестве соста
вителя и редактора сборников 
произведений местных авторов, 
таких как «Земляматушка, даль 
бескрайняя» Геннадия Кузнецо
ва и «Тёван ялём» (Село родное) 
Эдуарда Николаева. Презента
ции таких книг становятся тради
ционными и привлекают многих 
жителей района.

Не случайно Ибресинская ЦБ 
неоднократно становилась побе
дителем различных российских 
и республиканских конкурсов. В 
прошлом году она удостоилась 
диплома республиканского кон
курса «Библиотека XXI века».

50-летний мужчина 
получил 3,5 года 
лишения свободы 
с отбыванием в 
колонии-поселении. 
За нарушение 
правил пожарной 
безопасности. В 
реальности он 
потерял семью.

Как многие «мастера на все 
руки» он самостоятельно заменил 
в деревянном доме вышедшие из 

строя электронагреватели (ТЭНы) 
в электроплитке. Электроприбор 
не был оборудован терморегуля-
торами и устройствами тепловой 
защиты. Кроме того, сами ТЭНы 
были присоединены неправильно, 
к тому же под них «мастер» по-
ставил удерживающий их гвоздь. 
Результат — пожар. При пожаре 
погибли мать и трое детей: маль-
чики трех и двух с половиной лет, 
их полуторогодовалая сестренка.

Приговор суда пока не ступил в 
законную силу.

Традиционный 
фестиваль детского 
мордовского 
творчества «Чипайне» 
состоялся в селе 
Сыреси Порецкого 
района.

Рассказывая об этом, газета 
«Порецкие вести» напоминает, 
что фестиваль проходит под 
совместным патронатом Мор-
довского культурного центра 
ЧР и отдела культуры и об-
разовательных учреждений 

района. Традиционно на про-
тяжении многих лет местом 
его проведения являлось село 
Рындино, а вообще в свое вре-
мя фестиваль взял старт в селе 
Напольное.

На фестивале свое мастер-
ство, наряду с хозяевами, по-
казали участники из сел На-
польное, Рындино, Порецкое, а 
также Алтышево Алатырского 
района. Всем были вручены 
грамоты и буклеты с публи-
кациями о фестивале мор-

довского детского творчества. 
Задорными песнями и зажига-
тельными танцами порадовал 
зрителей казачий ансамбль 
«Раздолица», приглашенный 
руководителем МКЦ В. Седой-
киным. Рядом была открыта 
выставка детских работ, кото-
рая также привлекла большое 
внимание.

Такие фестивали помогают 
ребятам с детства уважать и 
хранить лучшие культурные 
традиции родного народа.

В интернете 
появились сразу 
два сообщения 
из Чувашии, в 
которых говорится 
о наказании людей 
за действия, как-
то связанные с 
Украиной.

Блогера Дмитрия Семе-
нова решением суда оштра-
фовали на тысячу рублей 
за то, что он опубликовал 
фотоснимок «народного 
губернатора Донецка Пав-
ла Губарева». Дело в том, 
что Губарев был запечат-
лен в форме запрещенного 
движения РНЕ (Русское на-
циональное единство). И 
хотя блогер до публикации 
предусмотрительно стер 
со снимка эмблему РНЕ, а 
вместо нее приладил геор-
гиевскую ленту, его все рав-

но наказали. Пикантность 
ситуации в том, что Павел 
Губарев сегодня пророссий-
ский «губернатор», теперь 
он борется с киевской вла-
стью, обвиняя ее в «фашиз-
ме», и не сходит с экранов 
российского телевидения.

Пострадал из-за Украины 
и предприниматель Дми-
трий Паньков. Оказывается, 
в его шиномонтаже трудил-
ся украинец (иностранец 
же!), за что решением суда 
приостановили деятель-
ность мастерской. Правда, 
временно.

Так правоохранитель-
ные органы и суды Чува-
шии как бы предупрежда-
ют каждого ура-патриота: 
смотри, восторг и сочув-
ствие в отношении брат-
ского народа держи при 
себе, иначе загремишь… 
под фанфары.

СКОРО чувашских министров 
можно будет увольнять за утрату 
доверия (скорее всего, теорети
чески). Соответствующие поправ
ки в региональные законы уже 
одобрены правительством. В слу
чае их принятия (пройдены все 
согласительные процедуры) дан
ные положения распространятся 
на членов правительства и посто
янно работающих членов ЦИК.

КАК СООБщАЕТ Минсельхоз 
республики, план посадки карто-
феля в этом году выполнен на 78 
процентов — на площади 10,033 
тыс. га. В аутсайдерах оказался 
Красноармейский район, где план 
выполнен лишь наполовину. Зато 
район успешно провел сев зерно
вых и зернобобовых культур.

НЕСМОТРЯ на отсутствие офи
циальной информации, в Чува
шии в мае текущего года по от
ношению к декабрю прошлого 
тарифы на жилищно-комму-
нальные услуги выросли на 3,1 
процента. Такие данные опубли
ковал Чувашстат.

коллизии

Подвела  
любовь к Украине

Фото с сайтов  
«Главные новости Ульяновска»  

и «Национальный акцент».
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ПРОКУРАТУРА Чувашской Ре
спублики проводила проверку по 
моему обращению, поданному во 
Временную приемную Генераль
ного прокурора РФ, о нарушении 
жилищного законодательства и по 
иным вопросам.

К сожалению, прокуратура Ле
нинского района Чебоксар заняла 
странную позицию — не замечать 
нарушений в сфере жилищного 
законодательства и вводить в за
блуждение Прокуратуру Чувашии. 
Оказывается, в столице республи
ки есть управляющие компании, 
которые могут годами безнаказан
но осуществлять незаконный сбор 
денег с граждан. Органы государ
ственного жилищного надзора 
согласно ч. 6 ст. 20 ЖК РФ вправе 
обратиться в суд с заявлением о 
признании недействительным ре
шения, принятого с нарушением 
Жилищного кодекса. Но должност
ные лица Госжилинспекции Чува
шии заявили, что, хотя у них такое 
право и есть, это вовсе не значит, 
что они обязаны это делать. Разве 
такая позиция представителей го
сударственных органов не являет
ся откровенным протекционизмом 
в отношении недобросовестных 
или даже мошеннических управля
ющих компаний?

А теперь о прокурорской про
верке. Прокуратура Ленинского 
района обязана с честью выйти из 
очень нехорошей ситуации, в ко
торую она попала изза непонят

ного отношения к жилищноком
мунальным мошенникам. Но для 
этого руководителям прокуратуры 
необходимо переосмыслить сам 
вопрос прокурорского надзора и 
как минимум поставить перед Гос
жилинспекцией Чувашии вопрос о 
выполнении долга и обратиться в 
суд с заявлением о признании не
действительным решения мнимого 
общего собрания по выбору ООО 
УК ЧНПЦ «Инновационные техно
логии», принятого с нарушением 
требований Жилищного кодекса. А 
как максимум — отдать под суд тех, 
кто участвовал в подделке и изго
товлении подложного протокола 
№ 1 внеочередного общего собра
ния собственников помещений 
многоквартирного жилого дома № 
26 по ул. Гладкова в форме заочно
го голосования от 03.04.2010 года 
по признакам состава преступле
ния, предусмотренного ст. 327 УК 
РФ (подделка документов). 

Хочется надеяться, что резуль
татом реагирования прокуратуры 
на сообщение о преступлении, рас
пространенное в средствах массо
вой информации, станут правовые 
решения, предусмотренные УПК 
РФ. 

В завершение хочу напомнить, 
что сказал президент Российской 
Федерации Владимир Путин: «Сфе
ра ЖКХ не должна быть раздольем 
для коррупции и кумовства». 

Сергей Павлий, Чебоксары

ИНОГДА мы собираемся с дру
зьями за праздничным столом, 
вспоминаем и поем народные пес
ни. Но в наше время хорошая песня, 
которая радовала бы душу, — ред
кость. Один суррогат в песенном 
творчестве. В словах – ни смысла, 
ни содержания. А в мелодии во
обще «кривообразные» аккорды с 
барабанным боем. Послушаешь – и 
голова раскалывается.

Совсем другое дело у автора пе
сен «Под звуки танго», «Играй, гар
монь», «Встреча», «Над заливом» 
и других Владимира Васильевича 
ГавриловаАркина. Его творчество 
связано с жизнью человека, с при
родой. Слова песен и мелодия тро
гают душу и исполнителей, и тех, 
кто случайно знакомится с произ
ведениями этого автора. Потому 
что Владимир Васильевич — чело
век другой эпохи, того недалеко
го прошлого, когда музыкальное 
творчество и поэзия были напол
нены высокой культурой, нрав
ственностью.

В творчестве ГавриловаАркина 
чувствуется самобытность, инди
видуальность, талант самородка. В 
написанных им песнях есть поэзия, 
красивая музыка для разной ауди
тории. Думается, что своим трудом 
автор, удовлетворяя духовную по
требность слушателя, приносит ему 
радость.

У Владимира Васильевича попро
сил романс «Под звуки танго» народ
ный артист Чувашской Республики 

Иван Христофоров для возможно
го исполнения на сцене. А Веналий 
Васильевич СавельвевСаруй, член 
Союза писателей Чувашии, участ
ник Великой Отечественной во
йны попросил у ГавриловаАркина 
стихотворение «Маршалу Жукову», 
чтобы перевести его на чувашский 
язык.

Произведения ГавриловаАркина 
востребованы в учреждениях куль
туры Ульяновской, Нижегородской, 
Кировской, Калужской и других 
областей, где его песни исполня
ют детские коллективы. Поэтому 
Владимир Васильевич признателен 
всем, кто интересуется его творче
ством. Детям и взрослым нравятся 
его новогодние песни «Зима», «Пер
вый раз на школьной елке», «От них 
остался след».

К сожалению, Владимиру Васи
льевичу ГавриловуАркину не пре
доставляют возможности выступить 
на Чувашском телевидении, чтобы 
показать свое творчество всем, что
бы все могли оценить труд этого 
замечательного человека, верного 
традициям народного творчества.

Не хлебом единым жив чело
век. Только через мир прекрасного 
можно изменить жизнь к лучшему, 
воспитать новое поколение достой
ным. Надо уделять особое внима
ние тем, кто создает музыкальные 
произведения. В Год культуры — до
рогу творчеству и таланту!

В. Клюжев, Л. Порфирьева,  
Г. Штыбо, Н. Фролова, Чебоксары

Исполнилось 30 лет 
со времени создания 
многофигурного 
произведения «Поход 
чувашской делегации 
в Москву с челобитной 
о добровольном 
вхождении в состав 
русского государства».

Старожилы Чебоксар 
помнят, монументальный 
комплекс из дуба, создан
ный талантливым скульпто
ром Федором Мадуровым, 
был установлен на старой 
московской дороге в севе
розападном районе города 
Чебоксары. Место было вы
брано не случайно: комплекс 
напоминал о походе предков 
поволжских народов в 1551 
году к царю Московии с че
лобитной об объединении. 
Стоит ли напоминать, какое 
значение имеет подобное 
монументальное произведе
ние для Российской Федера
ции — многонационального 
государства, созданного на 

основе объединения на
родов. Не просто так в 1984 
году оно было признано луч
шим монументальнодеко
ративным произведением, 
выполненным в системе ху
дожественного фонда РСФСР.

Однако в постсоветской 
Чувашии талантливые ав
торы и их произведения не 
в чести. В 2005 году по во
люнтаристскому решению 
тогдашнего президента ре
спублики монументальный 
комплекс был снесен. При 
этом часть композиции из 
пяти всадников установле
на напротив бани на фоне 
«чертова колеса», а ее по
ясняющую часть оставили 
на месте. Таким образом, 
монумент как единое целое 
в смысле отображения по
хода с челобитной перестал 
существовать. Сегодня это 
признанное выдающееся 
произведение стоит за же
лезным забором — закоп
ченное выхлопными газами, 
с покосившимися фигурами, 

поломанными копьями, как 
бы нарочито демонстрируя 
истинное отношение руко
водства республики и ее 
столицы к идее доброволь
ного объединения народов 
в российское государство. В 
свое время не удостоили па
мятник вниманием и члены 
наградной комиссии Мини
стерства культуры, которые 
отвергли эту работу как не 
соответствующую истори
ческой действительности. 
Скорее всего, такое реше
ние — отражение сепара
тистских настроений членов 
комиссии. Ведь известными 
историками давно доказано, 
что такой поход чувашской 
делегации в Москву был на 
самом деле. Не случайно же 
1551 год считается годом до
бровольного вхождения Чу
вашии в состав России.

Между тем появление 
этой статьи в нашей газете 
обусловлено даже не зна
ковостью. Дело в том, что 
срок эксплуатации под от

крытым небом из
делий из дуба — 30 
лет. То есть срок 
эксплуатации под 
открытым небом 
данного произве
дения, созданного 
в 1984 году, в этом 
году истекает. Угро
за уничтожения 
одного из лучших 
монументальных творений 
вполне реальная. В связи с 
этим недавно созданный Не
зависимый экспертный со
вет гражданского общества 
ЧР изучил его состояние. Он 
отметил, что имеются факты 
разрушения цельности мо
нументальнодекоративного 
комплекса, а ненадлежащее 
хранение монумента приве
ло к его техническому разру
шению.

Исходя из этого, совет 
предлагает вернуть мону
мент автору на хранение, 
поскольку в свое время он 
выполнен им по личной ини
циативе за счет спонсорских 

средств и подарен народу 
безвозмездно для демон
страции. А также выделить 
средства для консервации 
монумента из бюджета респу
блики или города Чебоксары 
и Чебоксарского района.

Предлагается также гла
вам республики, города Че
боксары и Чебоксарского 
района решить вопрос о вы
делении площади 1 га из со
става земель города и 1 га из 
состава земель Чебоксарско
го района для образования 
полноценного этнопарка 
по Канашскому шоссе для 
возможного использования 
элементов монумента в этом 
комплексе.

из почты

гоД культуры

Хорошая песня помогает жить Прокурорская проверка

Печальная судьба 
произведения искусства


